

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—  
nera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 3'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 741

Palma de Mallorca 15 de Abril de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jalme Riera Al-*  
*baril* y la de Administración a *Francisco Roa*.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## Después de las elecciones

Respiremos. La farsa de los partidos turnantes se ha representado otra vez.

En estas elecciones el pueblo se ha quedado sin representantes bastantes para defender sus aspiraciones.

Las elecciones en general, han sido como todas. El caciquismo ha hecho de las suyas y ha habido un personaje que se ha gastado 80.000 duros para su candidatura y otra acta que costó 50.000 pesetas.

La elección ha sido buena para los adinerados, para estos que todo lo confían al dinero.

Para el Gobierno también ha sido buena, pues entre el artículo 29 y los proclamados el domingo lleva al Congreso una mayoría aplastante, mucho mayor que la de las otras legislaturas.

A la hora en que escribimos estas cuartillas aún no podemos saber nada en concreto, porque faltan datos y el revuelo político existente es grande.

Lo único que podemos decir es que en estas elecciones no ha imperado la conformidad del país.

El cuerpo electoral se ha abstenido de votar, debido sin duda a lo poco que le preocupa dicho asunto y cansado, sin duda, de las ineptitudes de nuestros gobernantes y del presente régimen.

La Conjunción republicano-socialista ha tenido una derrota, no hay que decir lo contrario, pues no han salido los diputados que era de esperar.

Ahora más que nunca se hace preciso una campaña energética y activa.

En Palma las elecciones fueron una asquerosidad, pues hubo pueblo que votó sin salir los electores de sus propios domicilios.

Pero así lo han querido los caciques y basta con que ellos lo quieran.

En Madrid ha salido Pablo Iglesias, quien hará una labor digna de la representación que se le confía.

Huelga decir lo que nos alegra dicho triunfo.

## Comentarios

En la sesión del Ayuntamiento, del día 10 se aprobó un dictamen de la Comisión de Hacienda, en el cual se declaraba que no podía accederse a la supresión del arbitrio sobre licencias para construcciones.

Dicho acuerdo nos extraña, porque de suprimirse dicho arbitrio, serían muchos los que realizarían trabajos en lo

cual ganarían los obreros albañiles y se aliviaría, en parte, la crisis reinante.

Pero es lo de siempre, es la forma de ser de nuestros concejales. Se trata de un asunto determinado y la mayoría están conformes, pero luego viene un dictamen y su conformidad se transforma en disconformidad, alegando que no hay necesidad, y que no es preciso, etc. etc.

Se entiende. Como no saben hacer otras cosas más que tirarse planchas.... ¡Vaya unos concejales!

¡Quién los compra! Se darán a precios convencionales.

En la misma sesión hubo un escándalo mayúsculo.

Obrador protesta del torpedeamiento del vapor español «Vigo» pero como se trataba de un asunto muy delicado, hubo palabras que pesaban kilos, hubo gritos y por poco el fin del mundo, si nuestro ENÉRGICO Alcalde no levanta la sesión.

Hé ahí lo que son nuestros concejales: ESCANDALOSOS.

Por fin ha habido un periódico monárquico que defendiera lo defendido por nosotros tantas veces.

Nos referimos a *La Última Hora*.

En un artículo de Augusto Vivero pregunta:

¿Para qué nos sirve Marruecos? Luego cita datos y lo útil que sería destinar los millones de Marruecos a cultivar los 24 millones de hectáreas de terreno sin cultivar que hay en España.

Dice además el articulista que de Marruecos no podemos esperar nada y que regamos el suelo con sangre española y con nuestro oro.

Y termina: O podemos colonizar o estamos cometiendo la necedad mayor que vieron los siglos.

Bien hombre. Vd. es de los nuestros y creemos que ahora seremos atendidos.

¿Para qué nos sirva Marruecos?...

Salió Maura y ha dicho que seguiría trabajando por Mallorca, pero nosotros creemos que su labor sólo será en repartir favores a todos sus amigos.

Cosa que ha hecho siempre....

Tal vez no puede hacer más....

Pero conste que para nosotros, mejor que no hubiese salido....

Antonio Maura y 1909.... ¡uf! nos horroriza el tal recuerdo.

*Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahínco por la difusión de la prensa obrera.*

## De la vida.....

¡Han apostado del Evangelio!

¿Quiénes han sido? Los cristianos. O sino escuchen lo que dijo el P. Moreu: «La mayor parte de los cristianos han apostado del Evangelio: la mayor parte rinde culto a la impúdica Venus y ante esa diosa que va paseando con orgullo su sensualidad, se postra una juventud corrompida e irreverente. Las dos veneraciones a un tiempo no pueden ser. O se venera a Jesucristo o a la diosa Venus.»

Se comprende perfectamente. Los cristianos de hoy no son cristianos por que sienten apetitos carnales y esto no puede ser. Hay que ser castos... suponemos nosotros.

Pero al propio tiempo nos extraña que siendo Dios el que ha hecho al hombre y a la mujer les haya conservado sus deseos carnales; cosa que para evitar que se perdieran, debiera haber desposeído a los que son cristianos.

Y el P. Moreu nos da la razón. Si los cristianos han apostado del Evangelio y rinden culto a la impúdica Venus, creará, como nosotros creemos, que no hay cristianos y que estos rinden culto a Venus y a Dios.

Poco a poco se irán convenciendo de todo lo que nosotros hemos predicho.

Nosotros más convencidos ahora que nunca, seguiremos creyendo que los cristianos de hoy lo son por rutina y no porque sientan ni tengan su fé arraigada.

Que la mayor parte de los cristianos adoren a Venus. ¡Es escandaloso! Fueran los incrédulos podría pasar, por que lo que diría la Iglesia. Son unos rebeldes. ¡Pero ellos! no nos lo explicamos.

Por de pronto ya sabemos que la mayor parte de cristianos ha apostado del Evangelio...

Que rinden culto a Venus....

Que pasean su sensualidad y...

Que las mujeres entran en el templo de Dios tan sólo para lucir sus trajes y sus joyas.

Y aún quieren que seamos como todos estos... Imposible.... Preferimos ser lo que somos.... Todo menos religiosos.

Margot

## Nuestros deberes

como españoles

Como españoles debemos ser fervientes partidarios de la no intervención armada en el conflicto europeo; porque además de estar preparados únicamente para ir a estorbar, necesitamos vivir en paz para

recuperar el tiempo y la riqueza derrochadas en las guerras que durante tantos y tantos años sostuvimos en el exterior y en las antiguas colonias.

Ahora bien; la no intervención armada y la neutralidad oficial, no puede ni debe impedir que contribuyamos moral y materialmente, en la medida de lo que podamos, a la derrota del kaiserismo, ya que el triunfo de este poderoso aliado de los reaccionarios de nuestro país, podría conducirnos—y nos conduciría seguramente—a una terrible guerra civil y a un conflicto con Portugal (1).

En fin, como socialistas y como españoles, nos toca estar ojo avizor y actuar con todas nuestras fuerzas en la vida nacional con el objeto: 1.º, de oponernos por la fuerza si fuese necesario, y en unión de todos los elementos liberales, si fuese preciso, a cualquier intención que pretendieran llevar a cabo los necos; 2.º, de impedir que, so pretexto de Tánger, de Portugal o de otra cuestión semejante, el gobierno o el régimen se metan en aventuras que el interés nacional rechaza y la voluntad popular execra; y 3.º, de recordar continuamente a la opinión y a los gobiernos, que somos vecinos de Francia e Inglaterra por los cuatro costados, y que si bien no hemos de humillarnos ante estas naciones ni ante nadie, hemos de evitar que, por torpeza o ignorancia, encontremos mañana frialdad y hasta despego en estos pueblos que si no son nuestros aliados, conviene que sean nuestros amigos.

A. Fabra Ribas

Del libro: *El Socialismo y el Conflicto Europeo*.

## Cuento

Era una de esas mañanas de mayo que, llevando sus hermosuras al alma, dan ganas de jugar a quien más bueno.

Los campos estaban a todo reír. Se despertaban de buen humor, pasado el mal rato de las postreras escarchas verdugas. Los esqueletos de las selvas se animaban, y sus hojas nuevas, entrechocándose, aprendían del viento el lenguaje rumoroso de sus mayores: las viejas hojas que aún corrían muertas por el suelo.

Un arroyo bajaba saltando de alegría por la montaña, y ya en el valle se daba majestad de río. Y los lirios y angélicas

(1) La situación geográfica de España e Islas adyacentes tentaría, sin duda alguna, al kaiserismo triunfante. Con un régimen muy militarista y muy reaccionario establecido en España, los pangermanistas tendrían de un medio excelente para crear dificultades sin cuento a Francia e Inglaterra. Con el triunfo de Alemania, los actuales *requetés*, debidamente corregidos y convenientemente aumentados por los germanófilos vergonzantes que cifien espada, constituirían el mayor peligro nacional y un semillero de discordias entre España y la República portuguesa.

de junto a la orilla, y los alisos, los álamos y otros grandullones, se inclinaban sobre él interrogándole: «¿Qué has visto desde lo alto?» Pero el fachendoso arroyo parábase en los remansos como para responder, describía coquetones remolinos y apretaba luego el paso, respondiendo al brincar por entre rocas, con secas, carcajadas.

\* \* \*

Pues en aquella misma mañana, y sobre aquellos mismos campos, llenos de esperanza, cientos de pajarillos estuvieron canta que te canta, echando muy largos discursos de amor por sus picos.

Pero—¡qué pena!—a la tarde enmudecieron, cuando faltaban pocas horas para que entonasen un solemne adiós al luminar del mundo, el que sobre las crestas ponentiscas suele encender, al marcharse, fogatas colosales. Enmudecieron y se posaron medrosos en lo más alto de los árboles más altos.

Vieron que venían a miles los hombres, esos seres impertinentes, unos por un lado y otros por el opuesto.

Vieron que dos siniestras banderas, una enfrente de otra, flameaban.

Vieron humo, y el suelo ardiendo; y oyeron espantosos reventones y una extraña gritería bajo el humo...

Vieron esto y mucho más; pero nada comprendieron. ¡Y cómo, habían de comprender que los hombres se destripan por las banderas!

Allí no se podía estar; ni se abría el pico a gusto ni se olía a flores como antes; y luego, ¡quién aguantaba aquel ruido y aquel humo!...

Así es que los pajarillos, elevándose por encima de los gritos y ayes de rencor de agonía que interrumpieron sus cantos de ternura, se fueron murmurando por lo bajo: «Pero ¿qué les pasará hoy a esos animales de hombres?»

Tomas Meabe

## LA CARIDAD BURGUESA

Hemos llegado a una época en que la filantropía de los sentimientos humanos, la frase caritativa del estado burgués, el método creado por los potentados para seguir la obra eterna de opresión y latrocinio, ha creado un sin número de instituciones y sociedades benéficas las cuales todas son para el alivio del necesitado. Unas se preocupan de los tuberculosos; otras trabajan en bien de la infancia; otras por la trata de blancas y muchísimas más que no tenemos anotadas, que gratuitamente proporcionan panes, leche, camisas y cantidades en metálico. En resumen: vivimos en un mundo, que tan extensa se ha hecho la filantropía, que por poco podríamos pasar sin tener que sufrir las rigurosidades del maldito trabajo. Pero, en la condición, que para percibir las colosales prebendas es de primera necesidad estar muy bien amaestrados en las condiciones de doblar el espinazo.

Entre tantas y tantísimas sociedades que procuran que todo el mundo se esté acomodado igual que ellos, entre tantos sentimientos encumbrados para profundizar los males que roen a los desventurados, entre tanto humanismo, siguen devorando las plagas sociales solamente a los necesitados, los pobres, al trabajador hijo del diablo, si es verdad que el trabajo es castigo como dicen ciertos hombres.

Este es el candidato a la tuberculosis, a la anemia; él es que sin cultura se alcoholiza, el que llena la cárcel y los cen-

tros corruptores de la prostitución, que trabaja para morir paulatinamente de hambre; que amontona capitales con su sudor, para que después con bombos y platillos le regalen caritativamente, religiosamente lo que según la legalidad burguesa se llama ganancia líquida de una explotación fabril o comercial.

Por todas partes la caridad trabaja con tesón, muchas poquitas partes son las que mitigan la situación del descamisado sin lograr solventar en nada el problema. Los procreadores de la prostitución, los propulsores de la tuberculosis, los degeneradores de la raza, los culpables de los males presentes son los sostenedores de este régimen que por una parte laboran inútilmente en pró del necesitado y por otra en sus empresas mercantiles no tienen escrúpulos para truturar vilipendiando al trabajador por el puro egoísmo de amontonar sus cajas de caudales y echar unos céntimos para que un pueblo demente, menor de edad le adule encumbrándole al pedestal de la riqueza para que sentado en las gradas de la opulencia se ría a mandíbula batiente de las miserias y contubernios que miman a la pobre prole.

Fisiócrata

## LAS DOS GUERRAS....

Una, la guerra al Capital; otra, la guerra de naciones. Como si no fuese suficiente la guerra que el proletario sostiene contra el capital, hoy, por desdicha nuestra, vemos otra guerra muy encarnizada y de resultados negativos y que en nada benefician a la clase trabajadora.

Con la guerra que se hace al Capital, al culpable de todas nuestras desgracias, se persigue un fin muy elevado, de beneficios positivos para la humanidad. En esta lucha buscamos una vida mejor, estrechando los lazos de unión alrededor de La Internacional, cuya fundación es, derrocar el sistema capitalista implantando un régimen más adecuado, un régimen de igualdad y de justicia.

Luchando por nuestra emancipación y por nuestra libertad, nos vemos continuamente perseguidos por los burgueses que, no ignorando ni desconociendo el actual estado de opresión en que vivimos, siguen persiguiéndonos y continuamente emplean la fuerza armada contra los pacíficos obreros por el mero hecho de pedir el mejoramiento de su vida.

Al lado de los pacíficos esfuerzos del proletariado para elevar sus derechos a la vida, nos encontramos que ellos, la clase privilegiada, la que goza de todos los privilegios y auxilios de los gobernantes, emplea los medios más revolucionarios y violentos. Debido a ello, los trabajadores han logrado afrontar los peligros y persistir en la lucha por la total emancipación.

Esta lucha ha hecho que se vigorice más y más y que esta resistencia haga que la organización se desarrolle cada vez más en un radio de esfera mucho mayor.

La lucha que sostiene el obrero es una lucha encaminada a la realización de una era de paz y de justicia, de igualdad económica, para llegar a ver realizados los sueños de una unión uni-

versal y que la paz reine en todos los pueblos.

La lucha de clases dignifica, eleva y fortalece al proletariado. Su único fin es, además de mejoramiento, implantar la paz; pero la otra, la de unos estados contra otros siembra el horror, matando a toda una juventud inocente, cuyos deudos no les queda más que maldecir a los causantes de la muerte de sus seres más queridos, al par que matan a otros moralmente y sumen en la más espantosa miseria a los pueblos.

La guerra de naciones es justa,—dicen los belicosos—pero la lucha de clases no tiene razón de ser y hay que, suprimirla.

Así discurren y así se oponen a nuestras aspiraciones, mientras que por otra parte sostienen otra más formidable, rompiendo los más anhelados deseos de paz y de amor.

¡Maldita sea la guerra de naciones que mata la esperanza de toda una juventud ansiosa de vivir una vida de justicia, igualdad y sin guerras!

J. R. A.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

## «PRETEXTOS OSTENSIBLES»

(CONTINUACIÓN)

Sin duda alguna, los sueños pangermanistas de hegemonía mundial; la violación de la neutralidad belga; el atentado de Seravejo; pan-eslavismo Zarista; el imperialismo Kaiserista.... y otras acusaciones que de una parte u otra los beligerantes se lanzan como pretextos al desencadenamiento del conflicto; pero, por intenso que sea el foco que reflejan, ello no es más que una necesidad ficticia, del «pretexto ostensible» que tiene cada nación para exponer argumentos fútiles, ante la opinión, a fin de disculparse y ocultar la parte activa y directa que infaliblemente tomaron al desbordar el odio internacional.

¡Cuántas cosas debieran ser esclarecidas y que no obstante permanecerán en la más envuelta y completa obscuridad... ¡Cuántos crímenes e insensateces seculares quedarán eternamente al abrigo de toda objeción, impunemente!... Y a todo eso la ignorancia vulgar presta una ayuda indirecta; su actividad artesana e inconsciente, que una voluntad ajena impulsa frenéticamente a construir los instrumentos que hacen la guerra inevitable... mientras que los mil sentimientos que, aglomerados y complejos, acuden a nuestra mente no hacen más que rendir más embrollada e inextricable la siguiente hipótesis: ¿quién era la causa de nuestra inanición y de la miserable existencia que en esta vida llevamos, conducidos tiranamente por los grandes, los jactanciosos, los ricos de la tierra? Y, cuando alguien, por fin, inflexible y estóico intenta iluminar, el cerebro inculto, con nuevas teorías, es calificado ultrajosamente de absurdo y de charlatán.

No, la guerra no es una fatalidad, ni tampoco es obra del destino, por consiguiente, no siendo susceptible a ser atribuida a causas biológicas o metafísicas, hemos de reconocer que la fatalidad, la llevamos en nosotros originada por nuestra negligencia y que no depende del

destino sino del hombre el que ella sea abolida y derrumbados de su pedestal los que la causan.

P. Antich

## La honra se adquiere, no se compra

La noche estaba clara y serena, el pueblo de X, apenas el Sol ocultaba sus rayos y el cielo se cubría con el negro manto de la obscuridad quedaba en la tinieblas y reinaba el más profundo silencio. En una casa de humilde apariencia, en un extremo de la población se notaba algún movimiento, entraban y salían algunas que otras personas con mayor actividad que de ordinario, todos preguntaban con gran interés a una mujer ya metida en años, por el estado de salud de la enferma a lo que ella contestaba con signos de gratitud a todos:

Era una jóven, tal vez su hija que acababa de dar a luz un niño... inocente criatura que desconocía su origen; que desde que fué congelado le condenaron los autores de sus días a llevar consigo la cadena perpétua de la deshonra como el evadido de presidio que oculta su cuerpo y su nombre por temor a volver a ser recluido.

Aquella criatura que durante muchos años desconoció su origen y por consiguiente al hombre que le negó desde un principio su nombre y sus caricias pensaba en todo esto sin poder descifrar aquel enigma, y más aún cuando de boca de los que estaban en el misterio oía ciertas indiscreciones que sólo servían para herir la susceptibilidad y buenos sentimientos del jóven, pero que, al fin eran ciertas...

Al abrigo de los que le vieron nacer, creció y recibió sus principios educativos, pero siempre envuelto en el misterio de su encarnación.

Pero hubo un día en que todo lo comprendió y entonces aunque niño aún, se trazó una línea de conducta, que fué digna de él y admiración de todo aquel que lo conocía, fué padre y esposo, y sus hijos los condujo por el sendero que él se condujo, no por donde le habían indicado; luchó con todos los de su clase por un ideal que llegó a acabar de purificarle y por último, fué un hombre digno y honrado, llegando a ser un modelo de virtud en todos los órdenes en una palabra, de un mal engendro, fué una gloria, un honrado y un socialista....

M. Cejas.

Puente Genil 31-3-16.

## CRÓNICA ANDALUZA

El artículo 29

Cuando se publique este trabajo ya habrán pasado las elecciones, pero no obstante queremos ocuparnos del artículo infernal que ha hecho a 135 diputados, que se crearán que lo son, pero nosotros decimos que no, cuando no sólo no estamos conformes con dicho artículo, ni son estos diputados, por no haberlos elegido el pueblo; no estamos conformes con un artículo hecho por los gobernantes para que le sirva a ellos mismos como se puede comprobar por el número de diputados ministeriales que han obtenido el triunfo por no encontrar contrincante en el distrito.

Nosotros nos reímos de todas esas supercherías del conde Alba con decir que hasta ellos mismos han recomendado a todos sus amigos que hicieran todo lo posible a fin de que no se aplicase dicho artículo, porque más bien degradaba al partido liberal, que le enaltecía.

Pero demuestra muy poca ingenuidad toda esa cohorte para que nosotros los creyésemos, porque el que no quiere aplicar eso, hace una ley derogando aquello que cree que en un día se hizo exclusivamente para fabricar una mayoría, en caso de que hubiera un pueblo libre que tratara de arrabátarsela a un gobierno, fuese este conservador o demócrata.

Pero el pueblo español es un pueblo que por medio de su analfabetismo y de su incultura no es un pueblo que piensa y que sabe regenerarse por sí mismo, como podemos comprobar en su organización política, y societariamente, que es tan raquítica y anémica que ninguna nación del mundo está a su altura: es una excepción.

Por eso nosotros detestamos de hombres que proceden de una forma tan rufianesca y tan malévolas que era propio en naciones como Italia, Francia, Inglaterra, Alemania y otros países donde los trabajadores organizados, tanto en un ramo como en otro, son una pesadilla para los gobernantes y para los capitalistas de aquellas naciones: pero en España huelga todo eso, cuando se carece de él, como lo prueban los hechos.

Peró como en España, están acostumbrados a fabricarse mayorías, que en su totalidad o son cuneros o por el artículo 29, como ha sucedido ahora, para que cuando lleguen las votaciones en el Congreso, el padre espiritual les obligue a votar por lo que el considere justo, aunque en sí es despota e injusto, como les suceden a todas las leyes que sancionan en la Cámara, que es una anomalía y un mal para la nación española.

No es posible que se puedan hacer leyes justas ni equitativas, por no haber una masa que se lo exija y una responsabilidad ante sus electores como era un deber para responder de sus actos, en todo lo que fuera de vital interés para la nación, pero como la elección ha holgado, y en ellos no encarna nada más que una cosa irresponsable y una intriga hecha por políticos depravados que sin escrúpulos de conciencia y de dignidad, se han servido de semejante corruptela propia en países que era difícil tener mayoría y era propio de coger todas las intrigas para que la avalancha del pueblo no se sobrepusiera a la del gobierno y entonces era ridículo gobernar con minoría bastardeada ante una mayoría democrática soberana y libre.

Peró los gobiernos que son demócratas prefieren gobernar con una minoría propia y no con una mayoría ficticia, castrada, cunefista, servil, falsificada por medio de subterfugios y amaños, ya sea del artículo 29, o por imposición de amenazas a los lectores para que voten al candidato que ha presentado el gobierno de los capitalistas y no el de la nación soberana y libre.

Yo siento que el pueblo español después de la catástrofe donde perecieron toda aquella juventud, y se gastaron tantos millones no se haya regenerado y haya arrojado a la ciénaga donde se desenvuelve toda esa pestilencia y lodazal que se llaman liberales y conservadores, los culpables de todos sus delitos, y los republicanos con haber coadyugado a su desenvolvimiento de ruina y de empobrecimiento para España.

ANDALUZ

IV-XVI.

## Un maestro torero

En una novillada celebrada recientemente en Madrid, uno de los diestros era un maestro de escuela.

La noticia nos ha sorprendido: y ¿porqué no decirlo?—nos ha causado hondo pesar.

Un maestro de escuela con los bártulos de matar toros! Es increíble, pero es cierto.

¿Qué cosa habrá influido en ese hombre que para salir en el redondel de una plaza de toros, haya dejado su alta misión educadora? Seguramente no será por puro capricho, ni para recibir cornás.

Al verse impotente para la lucha por la vida, al ver que sus desvelos para educar a los niños eran pagadas con ingratiudes y críticas torpes, hijas de personas ignorantes e imbéciles que todo lo ajeno a la enseñanza tiene importancia y lo que a pedagogía se refiere no tiene ningún valor; al ver que no podría medrar con las pocas pesetas que para los maestros hay disponibles y leer que en el redondel y con un traje de luces se ganaba en un día, tanto como en la escuela en varios años, habrá optado por lo último.

Lo realizado por este maestro de escuela servirá para que se vea más claramente lo que es España. Una tierra que quiere toros y no se interesa por la enseñanza, merece los más grandes apóstrofes.

Cuando los alumnos de este maestro estén en pleno uso de su razón, es fácil que exclamen: ¡España! ¡cuán prostituida estás! Has dejado que un educador de la niñez se hiciera torero, para poder vivir. Mereces mi desprecio.

¡Toros! Ya no hay derecho de existir, por que esta fiesta de toros, mal llamada Nacional, sólo sirve para que el pueblo se vuelva más salvaje.

Nación que quiere civilizar a Marruecos y celebra fiestas tan salvajes, merece que se le trate de inculta y que las civilizadas vengan a civilizarla.

¡Pobre maestro! ¡Cuanto debiste sufrir para tomar tal resolución!

Peró así, torero, serás respetado como no lo fuiste en tu grande misión educadora. Serás mimado por este pueblo que adora las corridas, pero has de saber que los que te llamarán ídolo serán muy brutos, más brutos que los mismos brutos que despacharás en el redondel.

Jaime Riera Albertí

## Acto inaudito

Llega hasta nuestra redacción la noticia de que nuestras autoridades liberales no permiten que en la Rambla, en donde se celebra la feria de Ramos se construya una caseta para la venta de libros religiosos.

Amantes de la justicia no podemos menos que protestar contra este atropello de nuestras autoridades que con su indomable proceder faltan descaradamente a la Constitución.

¿Porqué no se deja que se construya la caseta?

Seguramente para demostrar lo inep-

tas, que son las autoridades de esta provincia.

Al priyar a un hombre de ejercer su profesión permitida por la Constitución es faltar a ésta, demostrando lo reaccionarios que son los que tal hacen.

Protestamos contra estos atropellos y no comprendemos que personas liberales cometan tamaños desaciertos.

Protestamos contra todos los que se ponen las leyes por montera, haciendo lo que quieren.

Reaccionarios mucho; de liberales no tienen nada.

Que esto pasara en siglos pasados y entre cábilas, pasante, pero en pleno siglo XX. No lo comprendemos.

Seguramente habrá gente negra entre-mezclada.

## Denuncias locales

De la Carretera de Manacor *Ses Enremadas*, se nos pide pongamos en conocimiento del SR. ALCALDE, que la antedicha calle se encuentra totalmente abandonada, falta de urbanización, perjudicando mucho a los que tienen que ver del producto de ciertas industrias instaladas en aquellos lugares, por tener que estar retirados de la vía pública dado el estorbo que ocasionan las paredes y muchos otros.

Esta denuncia tenía que insertarse en el número pasado y no se publicó por exceso de original.

\* \* \*

Nuestro compañero Alex, encargado de esta sección ha tenido la desgracia de caerse desde un andamio, imposibilitándole de escribir sus denuncias.

De veras deseamos que se restablezca pronto y que le podamos ver entre nosotros, encargándose otra vez de su sección.

## Los obreros del mar

LOS PESCADORES

Tendiendo las organizaciones obreras a evitar demasías y abusos patronales, obligan a los elementos burgueses, en la generalidad de los casos, a perfeccionar los procedimientos empleados en la explotación de las industrias, por lo que en realidad debiera apoyarse y alentarse la organización obrera, por los mismos elementos patronales conscientes de la misión que desempeñan al objeto de que pudieran conseguir sus fines, dichas asociaciones.

Peró como no hay clase burguesa más estúpida que la española y aún una de las más distinguidas en esta estupidez, es la mallorquina y en especial la que usufructúa los instrumentos de trabajo de la pesca, resulta que hay quien no pueda avenirse que exista una colectividad de obreros pescadores que, mirando por los intereses obreros, asiente sobre bases de moralidad y equidad la explotación de esta industria. De ahí, sus manejos e intentos de crear dificultades a la organización o a quienes la representan. De ahí, el propalar especies calumniosas respecto

de la confianza que puedan merecer los de la entidad.

Peró en todos sus intentos de combatir indirectamente a la sociedad «La Perla», han de fracasar, como hasta aquí han fracasado en el procedimiento seguido del halago, a esos mismos delegados que quería conquistar y teme ahora que los conquiste otro. Y en esos temores, dá un cabal retrato moral de su personalidad, puesto que no es posible que un hombre de entereza, de carácter tenga tan bajo concepto de sus semejantes; ha de ser precisamente un ser cuyas obras no se elevan por encima de sus concepciones, aún que no negamos que pueda haber excepciones.

Y queremos advertirle nosotros, a ese señor patrono que no se canse en su improba tarea de ardilla, subir y bajar, bajar y subir del árbol, en querer hacer y deshacer, mejor dicho, en sus intentos en desbaratar la colectividad, puesto que todos los obreros pescadores ya saben a que atenerse respecto a la finalidad en sus manejos y por otra parte, la sociedad «La Perla» si ha tratado con consideración a algún patrono o representante de patronos ha sido con motivo de la defensa de intereses comunes o bien por haber atendido justísimas peticiones y sin menoscabo todo, de los derechos de una y otra parte.

No decimos más sobre el caso, puesto que queremos hacer honor al refrán que dice: «a buen entendedor pocas palabras». Y aunque no sean buenos entendedores para ellos va la música, que su suspicacia no dejará de apercebir.

Un Pescador

## De la Región

ARTA

Hemos recibido la conferencia que en la Federación Artanense se dió el día 9 del actual.

Sentimos no poder dar el nombre del compañero que la dió.

Amigos y compañeros:

Por segunda vez tengo el honor de dirigiros mi débil palabra, no porque posea la expresión necesaria para dirigirla, todo lo contrario, ya que soy mejor para escuchar que para hablar. Peró no importa todo eso, al vernos aquí reunidos me hace pensar una vez más con nuestra triste y desesperada situación y la juzgo un verdadero cuadro de dolor ya que el vivir para nosotros no es vivir, solamente es sufrir. ¿Y porqué tanto sufrir? ¡ah! porque hay quienes gozan con exceso y lo peor que la mayoría de ellos según opinión mía no tienen derecho ni hasta a que la tierra los sostenga, ya que son unos zánganos que nada producen y consumen y derrochan doble de lo que una casa pobre por numerosa que sea, y para más escarnio se mofan de la pobreza.

Si; eso hay que pensarlo detenidamente y con sangre fría buscando todos los medios que estén a nuestro alcance para destruirlo. Me direis, ¿cómo destruirlo? con una guerra sin sangre y sin cuartel; con una guerra pacífica. ¿Cómo se ha de hacer dicha guerra? amándonos unos con otros, es decir amando hasta a nuestros contrarios, a los que hacen negocio con nuestra sudor y hasta con nuestra carne. Peró amad únicamente su persona y combatir con todas nuestras energías a sus instintos de fieras, no dejándonos enganar como dijo el compañero Soler por sus cantos de sirena, y anado yo, ni tampoco por su canto de codorniz.

Sí; hay que decirles que se quiten la máscara o mejor dicho la careta, que los conocemos y por bien que traten de disfrazarse, pintándose nuestros padres y protectores, diciéndonos que sin ellos no hay salvación posible para nosotros, y sepan por cierto que nosotros no los tragaremos porque sabemos a ciencia cierta que en el mundo sólo hay dos clases que son: capital y trabajo, antagónicas unas de otras y tanto es así que nunca será posible ir juntas; la primera se compone de los bugueses y gran parte de los magistrados religiosos de oficio, industriales y otra clase muy numerosa que no la podemos nombrar. La segunda clase de los esclavos del trabajo, de los que en invierno muchos de nosotros mal vestidos tenemos que estar tiritando a la intemperie del tiempo por una tan pequeña retribución que en manera alguna alcanza a cubrir la décima parte de nuestras primeras necesidades, igual sucede en estío regando la tierra con nuestras copiosas gotas de sudor. En cambio la primera clase o sean los privilegiados se recrean y deleitan en casas de gran lujo, teatros, plazas de toros, casas de vicio y paseando en automóviles, todo obra exclusiva del trabajador, del que todo lo hace y nada disfruta y todo lo sufre callando. Ya lo véis, el trabajador no tiene derechos, sólo tiene deberes y cuando trata de defenderse pidiendo justicia se burlan de él si declara una huelga para ver de alcanzar alguna mejora, calificándole de holgazán, vago, revolucionario y perturbador del orden. Yo opino que así podría procederse con los hombres de hierro o sea con las máquinas que son insensibles e incansables, pero al ser humano se le debe colocar a más alto nivel, teniéndole muchas más consideraciones. No hemos de consentir por más tiempo ser menos que sus bestias ya que a ellas se les tienen muchas más consideraciones que a nosotros.

¿Cómo se ha de lograr todo eso? Esforzándonos para adquirir más conocimientos que los que en la actualidad poseemos; porque no hay duda, tanto el hom-

bre como la mujer les respetan o son respetados según su cultura.

Además que si fuera la gran masa de los españoles más instruida que lo que por desgracia somos, se cambiarían muchas costumbres que hoy son en provecho único y exclusivamente del privilegiado, cuando por razón tendrían que ser, no digo en provecho del trabajador único sino en favor del bien general.

Después aprovechando un día como el de hoy, día que hombres, tanto en el café como en sus hogares parecen bravos los veis conducidos como mansos corderos que los llevan al matadero, por amos, criados, guardabosques y patronos que los llevan a las urnas a depositar su voto en favor de un hombre que no conocen, de un hombre que quizá nos agravará con mayores impuestos, o por sed de oro o ambiciones, de cruces y estrellas para los de su clase; nos meterá en aventuras guerreras que nadie más que los hijos del pobre derramarán la sangre y si quedan inútiles tendrán que pasar el resto de su vida en hospitales, privados de los derechos que como ciudadanos les corresponden. Esto me horroriza pensarlo y por no molestar más a los pacientes que se dignan escucharme voy a concluir, encargando a todos que por el bien, no sólo de nosotros, sino de la humanidad, hagamos un esfuerzo para instruirnos e instruir a nuestros hijos que han de ser los hombres del porvenir, para que juntos podamos decir al tirano: «basta de engañarnos como niños, basta de falsas promesas y crueles amenazas, no queremos por más tiempo vivir embobados por vuestra saliva venenosa, queremos igualdad dentro las leyes, derechos y deberes ya que no la tenemos en fortuna, queremos una nueva Sociedad que no nos niegue lo que por naturaleza nos corresponde.

He dicho.

INCA

De la Sociedad de obreros zapateros «La Justicia» de Inca hemos recibi-

do la siguiente carta que, gustosos publicamos:

Compañero Director de EL OBRERO BALEAR.

Salud

En el número anterior vimos el manifiesto de la sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» en que declaraban el boicot al encargado de «La Parisiense» Pedro Gonzalo Truyol por su actuación como maestro.

En nuestra Sociedad también hay obreros que antes que los de Palma han tenido que sufrir la despótica conducta de este ser antihumanitario cuando actuaba de patrono en París.

Ya no se le considera como persona y hoy ya son muchos los obreros que le conocen por su manera de explotar.

Es hora de que sepamos defender nuestros derechos y despreciar a nuestros explotadores.

Cuando todos reconozcamos que el que produce tiene derecho a la vida, podremos comprender que el que actúa de burgués, como Pedro Gonzalo Truyol, no tiene derecho a pisar la tierra.

Luchemos compañeros contra los enemigos y los de Palma que cumplan con su deber respecto a Pedro.

Ménde de estos que le desean salud y pronta emancipación.

Por el comité de la sociedad «La Justicia».—El Secretario, Antonio Besard.

11 Abril.

### Partido Socialista Obrero

Agrupación de Palma

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los afiliados a la reunión que tendrá lugar el sábado día 15, a las 8 y media de la noche, para la aprobación de cuentas y demás asuntos ordinarios.

Palma 13 Abril de 1916.—El Secretario, Bartolomé Llabrés.

## Accion Sindical

Centro de Sociedades Obreras

El domingo próximo pasado como estaba anunciado se reunieron las directivas que componen este Centro en compañía también de representaciones de la «Hermandad» sociedad de repartidores de periódicos y de la «Prosperidad», sociedad de oficiales barberos.

La asamblea acordó por unanimidad celebrar la Fiesta del 1.º de Mayo igualmente, que en los años anteriores, a cuyo efecto se nombró una Comisión para llevar los trabajos a cabo.

La Prosperidad, Sociedad de oficiales barberos.

Hemos recibido la siguiente carta: Compañero Director del OBRERO BALEAR.

Esta Sociedad cansada desde su fundación de recibir siempre negativas de la parte Patronal, en Junta general extraordinaria celebrada el día 5 del mes en curso.

Acordó por mayoría, en declararnos en huelga general el día 18 de este mes. Lo que con mucho gusto le comunicamos con el fin que lo participe a todos los obreros en general confiando que tan pronto nos declaremos en huelga ninguno concurrirá a ningún establecimiento de barbería.

Pues, nosotros, ya designaremos con anticipación los puntos que nosotros estaremos para servir a los compañeros sin perjuicio de que serviremos a domicilio a los que lo soliciten.

Confiamos con su apoyo moral y material y le saluda el Presidente.—José Artieda.

La Igualdad, Sociedad de zapateros

Esta Sociedad según nos hemos enterado, de las peticiones hechas a los patronos han alcanzado diez céntimos por par sin recurrir a la huelga.

La Marítima Terrestre

Esta Sociedad celebrará junta general mañana domingo a las 10 de su mañana en su local social Sindicato 124, para tratar asuntos de importancia.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato 124

## AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele- ría 82, de 11 á 1 mañana, todos los días laborables.

**IMPRESA**  
**LA COLECTIVA**  
DE  
**Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>**

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.  
También se imprimen folletos, revistas y periódicos.  
Calle del Sindicato 124.—Palma

## EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Sindicato 124.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la plaza de Cort y en el café del Centro Obrero, Sindicato, 124.

## “UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado.  
Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

**D. José Martí y Ventosa**

Representante General por Baleares:

**D. Manuel Goñi**

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE